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Reunión 
en el C5
La gobernadora 
Mara Lezama 
Espinosa y el 
secretario de 
Marina, almirante 
José Rafael Ojeda, 
tuvieron una 
reunión de trabajo 
en el C5 de Cancún.
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Restituyen a viuda 
2.1 mdp retenidos
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La Procura-
duría de la Defensa del Contri-
buyente (Prodecon) logró que se 
le restituyera a una viuda poco 
más de dos millones de pesos 
retenidos por una indebida 
aplicación del Impuesto Sobre 
la Renta (ISR), en Quintana Roo.

El gravamen fiscal fue apli-
cado por una Administradora 
de Fondos para el Retiro (Afore), 
que además omitió dar res-
puesta a la contribuyente que 
solicitó la entrega de la cons-
tancia fiscal 2023.

El caso tiene que ver con el 
fallecimiento de un trabajador 
del Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) que laboró hasta 
el 28 de octubre de 2022, y a 
cuyos herederos se les reportó 
un beneficio económico de 10 
millones 610 mil 818 pesos.

La Afore determinó aplicar 
erróneamente la reglamenta-
ción tributaria con una reten-
ción de 2 millones 114 mil 807 
pesos, que posteriormente 
entregaría al Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

La queja original de la mujer 
consistió en que pidió a la Afore 
la constancia de retención por 
el monto citado, luego de reci-
bir los beneficios laborales por 
el fallecimiento de su esposo, 
pero no obtuvo respuesta.

La solicitante acudió al área 
de quejas de la Prodecon para 
obtener apoyo en el segui-
miento a su solicitud, pero al 

analizar el caso se comprobó 
que el descuento fue irregular.

El personal del organismo 
certificó los datos laborales y 
aclaró las implicaciones lega-
les derivadas de la muerte del 
trabajador, y determinó que 
no correspondía la retención 
económica.

Del análisis fiscal se com-
probó que el pago a la bene-
ficiaria fue con un sentido de 
herencia, y que con la baja labo-
ral en el PJF se activaron dere-
chos y beneficios para los here-
deros y otros trámites, como la 
sucesión testamentaria.

Del análisis de los datos 
certificados por la Dirección 
General de Recursos Humanos 
y el aviso de baja emitido por 
el Instituto de Seguridad Social 
al Servicio de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE), se constató 
primero que fue correcto el 
monto total de la liquidación 
por beneficios laborales y de 
seguridad social.

La intervención de la Pro-
decon consistió después en 
presentar una declaración 
fiscal complementaria, en la 
que se sustentó que el ingreso 
por herencia queda exento de 
cualquier gravamen.

El personal del organismo 
público autónomo justificó el 
caso en el artículo 93, fracción 
IV, de la Ley del Impuesto Sobre 
la Renta, que exime del pago 
fiscal a las jubilaciones, pensio-
nes y haberes de retiro.

Cumplen en Cancún con becas
El Ayuntamiento de Benito Juárez, a través 
de la Secretaría de Desarrollo Social y 
Económico, cumplió en tiempo y forma con 
la última fecha del segundo pago de becas 
correspondiente al ciclo escolar 2023-2024 

Campos Miranda intentó posicionar su imagen

Derrochó Lili 
$116 millones 
en su difusión
Tres años de gasto 
en publicidad no le 
sirvieron a alcaldesa 
de Solidaridad

MARCO ANTONIO BARRERA

SOLIDARIDAD, Q. ROO.- La alcal-
desa del municipio de Solidari-
dad, Lili Campos Miranda, gastó 
116 millones de pesos para publi-
citar su imagen y de su gobierno 
desde 2021.

La estrategia para posicionar 
a la administración panista se 
dio con 234 contratos otorgados 
mediante adjudicación directa 
que se repartieron durante tres 
años.

En una consulta a la Plata-
forma Nacional de Transparencia 
(PNT), se constató que el mayor 
monto económico inyectado 
se dio en el presente año, justo 
cuando intentó sin éxito reele-
girse como presidenta municipal 
para el siguiente trienio, con casi 
51 millones de pesos a través de 
61 acuerdos comerciales.

Un año antes, en 2023, la 
misma presidenta munici-
pal pactó 104 contratos por 27 
millones 747 mil 997.8 pesos, que 
amparan los mismos servicios 

de difusión en televisión, radio, 
medios impresos e internet

Durante 2022, los acuerdos 
suscritos fueron 67 por un monto 
de 33 millones 233 mil 597.5 pesos, 
y se dispuso de otros 400 mil 
pesos para anuncios móviles 
espectaculares.

Además de los acuerdos de 
promoción citados, se hicieron 
otros gastos como el diseño 
de imagen, logotipos, marca y 
manuales de identidad muni-
cipal que le costaron al erario 1 
millón 212 mil 200 pesos.

La alcaldesa igualmente con-

trató una medición de impactos 
y audiencias sobre la efectividad 
de las campañas gubernamenta-
les por otro millón 220 mil 840 
pesos, y un segundo monitoreo 
por 1 millón 073 mil pesos.

Cuando comenzó la gestión 
de Lili Campos se gastaron 835 
mil pesos con el mismo objetivo, 
contratando cápsulas televisivas 
por 400 mil pesos, y mediante la 
promoción a través del perifoneo 
por 435 mil pesos, entre octubre 
y diciembre de 2021.

 zLili Campos Miranda, presidenta municipal de Solidaridad, gastó 
una millonada para promocionarse.

Organizan una Feria de Regreso a Clases
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para que los 
padres de familia encuentren 
todo lo que necesitarán sus hijos 
en el inicio del próximo ciclo 
escolar a precios accesibles, la 
Oficina de la Defensa del Con-
sumidor Zona Caribe Mexicano 
llevará a cabo la Feria de Regreso 
a Clases 2024 en los municipios 
de Benito Juárez y Tulum.

De acuerdo con Israel Mala-
cón Osuna, director de esta Ofi-
cina, del 16 al 18 de agosto se efec-
tuará este evento en Plaza Outlet, 
ubicada sobre la Avenida Andrés 
Quintana Roo, en Cancún desde 
las 13:00 hasta las 20:00 horas. 

“Esperamos que madres y 
padres de familia que se pre-
paran con motivo del regreso a 
clases, puedan encontrar los bie-
nes y servicios ofrecidos por los 
proveedores a precios altamente 
competitivos, toda vez que se 
ofrecerán bienes y servicios con 
descuentos del 10 hasta el 50 por 
ciento”.

Dijo que participarán alrede-
dor de 23 proveedores que son 
micros, pequeños y medianos 
empresarios, quienes estarán 
ofreciendo desde artículos de 
papelería, uniformes, zapatos, 
libros, mochilas, óptica, material 
didáctico, entre otros productos 
más. 

Aunado a que el Ayunta-
miento de Benito Juárez llevará 
diferentes actividades de entrete-
nimiento para que más personas 
se acerquen, incluso la Oficina 
de Defensa del Consumidor 
estará al pendiente para resol-
ver cualquier inconformidad de 
la población. 

En el caso de la feria en el 
municipio de Tulum, comentó 
que se efectuará este jueves y 
viernes derivado de un convenio 
a nivel nacional entre la Confe-
deración de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur) y la Procu-
raduría Federal del Consumidor 
(Profeco).

“Desde las 10:00 hasta las 
19:00 en el Domo del Parque 
Dos Aguas, las características de 
los proveedores (en Tulum) son 
similares a las de Benito Juárez, 
micros, pequeñas y medianas 
empresas que participan y con-
tribuyen con el fortalecimiento 
de la economía local”.

Malacón Osuna agregó que 
estarán al pendiente en caso de 
que la población considere que 
hay un incremento de precios 
en los comercios que venden 
productos relacionados con el 
arranque del ciclo escolar, al 
abundar que hasta la fecha no 
han tenido inconformidades por 
esta circunstancia.

Gestionan 
ante AMLO 
extensión 
de decretos
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El 
gobierno de Quintana Roo 
gestiona ante la Presidencia 
de la República la solicitud de 
ampliación para dos decre-
tos con estímulos fiscales y 
arancelarios que impulsa-
rían a Quintana Roo para la 
competitividad y crecimiento 
de sus empresas y negocios 
ciudadanos, principalmente 
al sur del estado y su capital, 
Chetumal.

Eugenio Segura Váz-
quez, titular de la Secretaría 
de Finanzas y Planeación 
(Sefiplan), aseguró que la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa mantiene gestiones 
ante el gobierno federal para 
renovar anticipadamente el 
“Decreto de Estímulos Fisca-
les Región Fronteriza Sur” y 
el “Decreto por el que se Esta-
blece el Impuesto General de 
Importación para la Región 
Fronteriza y la Franja Fronte-
riza Norte”, ambos con cadu-
cidad al 31 de diciembre de 
este año.

Además de la atención 
y apoyo a la solicitud que 
presentó la Confederación 
de Cámaras de Comercio 
del país (Concanaco) para 
ampliar por los siguientes 
seis años este tipo de decre-
tos establecidos en benefi-
cio de diversas regiones de 
México, entre ellos el decreto 
de creación de zona libre para 
Chetumal, firmado en el pri-
mer trimestre de 2024.

El también senador electo 
dio a conocer el inicio de 
gestiones ante el gobierno 
federal, celebrando encuen-
tros con altos funcionarios, 
incluyendo la Consejería Jurí-
dica de la Presidencia, desde 
donde desprende el articu-
lado de estas políticas fiscales 
y arancelarias, a instruccio-
nes del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Destacó que también se 
ha reunido con representan-
tes del sector empresarial 
para escuchar sus opiniones 
y preocupaciones sobre la 
renovación de dichos decre-
tos, dado que el propósito es 
que estas políticas reflejen 
tanto las necesidades como 
las inquietudes de los empre-
sarios, con el fin de mante-
ner el desarrollo económico 
de las áreas fronterizas del 
estado.

En el “Decreto de Estímu-
los Fiscales Región Fronteriza 
Sur” se establece la reduc-
ción del 50 por ciento del 
Impuesto al Valor Agregado 
(IVA) y créditos fiscales de 
hasta una tercera parte en 
el Impuesto Sobre la Renta 
(ISR), para las empresas cum-
plidas en todas sus obligacio-
nes ante el Sistema de Admi-
nistración Tributaria (SAT), 
explicó.

 zEugenio Segura, titular de 
la Secretaría de Finanzas y 
Planeación.

Estado de Derecho
El gobierno de Quintana Roo, el Poder Judicial y la Fiscalía General 
del Estado firmaron un memorándum con la organización World 
Justice Project (WJP) para el fortalecimiento del Estado de Derecho.

Sale Marín 
del Altiplano
Después de tres 
días de que se 
ordenara su 
excarcelación, 
Mario Marín, el 
“gober precioso”, 
salió del Penal 
del Altiplano y ya 
está en su casa 
de la capital de 
Puebla, en prisión 
domiciliaria.

 zIsrael Malacón Osuna, titular de la Oficina de la Defensa del 
Consumidor.
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LA MAÑANERA de este miércoles 14 de agosto será recordado como el día en que 
el Gobierno mexicano desenmascaró la red de complicidad entre la embajada de 
Estado Unidos, fuertes grupos empresariales y el bloque conservador del país para 
tejer cautelosamente toda una red de financiamiento para desprestigiar al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con la campaña mediática que, sin éxito, difundió 
a través de redes sociales el hashtag #NarcoPresidente que en su mejor momento 
superó la tendencia de 170 millones de vistas, más de la mitad provenientes de 
Argentina, Colombia y Holanda.
AUNQUE los resultados electorales obtenidos por la candidata conservadora 
Xóchitl Gálvez echaron abajo todas las pretensiones de la derecha de arrebatarle el 
poder a la Cuarta Transformación, las calumnias se han reactivado en el espacio 
cibernético junto con la narrativa de que México sigue los pasos de Venezuela, 
con miras a presionar al vecino del norte a endurecer sus estrategias para impedirlo. 
Buscan generar ingobernabilidad interna, alentar el establecimiento de un bloqueo 
comercial, para justificar el intervencionismo armado y un golpe de Estado contra 
un gobierno elegido democráticamente, distante de los intereses de la oligarquía 
americana.
SIEMPRE se ha tenido claro que la cabeza de esta conspiración es el empresario 
Claudio Xavier González Guajardo a través de la asociación “Mexicanos Contra 
la Corrupción”, supuestamente sin fines de lucro pero que entre 2015 y 2023 
recaudó 502 millones 588 mil 208 pesos para tales fines aviesos. De esta suma, más 
de 86 millones provinieron directamente de la Embajada de Estados Unidos, a 
través de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), 
evidencia que motivó a López Obrador a exigir una explicación al gobierno de su 
homólogo, Joe Biden.
LAS HUELLAS de las operaciones hacendarias de la asociación civil conducen a 
cuentas bancarias de una élite de empresarios y corporativos mexicanos donadores 
del resto de los recursos que a su vez se obtuvieron bajo el esquema de “deducción 
de impuestos por donativo”, que es dinero que no llega a la hacienda pública y que 
deben utilizarse para el desarrollo del país en beneficio de todos los mexicanos, no 
con propósitos facciosos. En esta bolsa, se incluyen las aportaciones de fundaciones 
estadounidenses como The Ford Foundation, John and Catherine T Macarthur 
Foundation e International Community Foundation entre las principales, que 
suman 13 millones 017 mil 951 pesos entre 2017 y 2023.
TODAS estas evidencias presentadas por la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF), encabezada por Pablo Gómez Álvarez, incrementan las sospechas sobre la 
motivación detrás de estos apoyos financieros y marcan un punto de inflexión en 
la relación bilateral, al poner en evidencia la influencia extranjera en los asuntos 
internos del país. El escándalo obliga a reflexionar sobre las implicaciones de tales 
injerencias en la estabilidad política nacional y refuerza la necesidad de que el 
gobierno mexicano fortalezca los mecanismos de control sobre las asociaciones 
civiles que reciben recursos extranjeros. Además, subraya la importancia de revisar 
el marco legal que regula las deducciones fiscales, asegurando que los fondos se 
destinen al desarrollo del país y no a promover agendas políticas que vulneren la 
democracia y el orden constitucional.
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Nuevo León 2027 es de ellas ¡No se hagan bolas!

Será el sereno, pero conforme se acercan octu-
bre y enero, cada vez queda más demostrado 
que la política global entre México y Estados 

Unidos tendrá una verdadera transformación.
Claudia Sheinbaum Pardo, será presidenta cons-

titucional en nuestra nación, mientras que Kamala 
Harris, vicepresidenta y candidata demócrata, ha 
puesto su campaña en modo “turbo” y lo que hasta 
hace unas semanas parecía utópico; ahora tiene 
amplias posibilidades de convertirse en la Presi-
denta 47 en la Nación vecina.

Todavía muchos hombres siguen batallando 
para entender esta nueva pero evidente “Ecuación 
Social”, en la que afortunadamente a la mujer se le 
reconoce su capacidad, sensibilidad e inteligencia 
para ocupar cargos relevantes en todas las materias.

Estamos a meses de vivir tiempos inéditos, dos 
mujeres pueden ser Presidentas de Estados Unidos 
y México de manera simultánea, con todas las for-
talezas que conllevan y los temores que muchos 
“machistas” siguen sin poder dilucidar.

Vaya, hasta el Equipo Olímpico Mexicano que 

participó en París, fue conformado mayoritaria-
mente por mujeres.

Entonces, como dicen en el Rancho... ¡Pa’ que 
tanto brinco estando el suelo tan parejo!

Y... “mientras tanto en Ciudad Gótica”, alias 
Nuevo León; y Noreste de México, muchos hom-
bres continúan medio rejegos y con una actitud 
Axiomática, siguen negando una verdad evidente 
por sí misma....

¡Nuevo León, inicialmente y después Coahuila, 
serán gobernados por primera vez en sus historias 
por una mujer!

Señores, por favor, ya NO se “rasguen las ves-
tiduras” buscándole tres pies al gato; los partidos 
que verdaderamente busquen ser competitivos, 
deberán postular a una mujer.

¡O lo hacen, o lo hacen!
Obvio que, al menos en Nuevo León, en este 

momento, la contienda será de dos mujeres y nada 
más; la aspirante que postule Movimiento Ciu-
dadano, Partido Gobernante: y la que presente el 
Movimiento de Regeneración Nacional, “Mandón” 

en México.
MC seguirá apostándole a la actual Secre-

taria de Igualdad del Gobierno de Nuevo León; 
Marta Herrera; quien trae en sus genes la 
“buena política” y sabe ser incluyente y tole-
rante, dos divisas sumamente valiosas en estos 
momentos.

Sin embargo, al lugar que apuntarán los reflecto-
res políticos será hacia el “humo blanco” que lance 
la chimenea de la casona ubicada en el centro de 
Monterrey; en donde despacha la actual presidenta 
de Morena en Nuevo León, Anabel Alcocer.

No importa que Morena NO Gobierne esta Enti-
dad Norestense; la mayoría de los especuladores 
profesionales políticos y aquellos conocidos como 
“Oraculeros”, por sus dotes en la “lectura” de los 
oráculos; ponen a este partido a la cabeza para la 
Elecciones Estatales del 2027.

Y tal como lo ha confiado la presidenta electa a 
sus allegados, Morena seguirá repitiendo la fórmula 
exitosa que les ha dado resultados.

¡Seguirán eligiendo a sus candidatos a las guber-

naturas con base en las encuestas!
Entonces, actualmente no hay de otra, la ex 

diputada local, ex alcaldesa de Escobedo, ex can-
didata a la gubernatura y actual Diputada Federal 
Electa, Clara Luz Flores Carrales, aventaja cualquier 
encuesta en estos momentos.

Sin soslayar sus “afectos” personales que obvia-
mente tendrán “efectos” políticos, que mantiene 
con la actual Secretaria de Seguridad y a partir de 
octubre, Secretaria de Gobernación, la periodista 
potosina Rosa Icela Rodríguez; Clara Luz sabe lo 
que es “sudar” y “picar piedra”.

Resulta ocioso seguir soslayando las capacida-
des y resultados de ambas mujeres, sembrando 
los ataques personales que buscan denostarlas, al 
pretender poner nombres de hombres como sus 
fortalezas.

¡No se equivoquen, ambas mujeres traen parque 
suficiente en sus alforjas!

¿Por qué muchos aún NO lo tienen claro?

Al tiempo....

SUBASTA CENA ÍNTIMA CLOONEY  
A BENEFICIO DE SU FUNDACIÓN
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- George 
Clooney anunció la subasta de 
una cena íntima con el propósito 
de recaudar 60 mil dólares que 
serán destinados a su organiza-
ción benéfica.

El actor de cine se pres-
tará para compartir un coctel 
que podrán disfrutar unas dos 

docenas de personas en medio 
de un ambiente privado en el 
que podrán hacerle preguntas. 
Sólo habrá un ganador, el cual 
podrá disfrutar de una cena con 
la estrella de Hollywood, según 
informó Daily Mail.

La subasta finaliza el 20 de 
agosto y es administrada por 
la plataforma Charitybuzz. La 
propuesta de Clooney arrancó 
con las pujas con una oferta ini-

cial de 10 mil dólares, y actual-
mente ha alcanzado los 31 mil 
dólares.

La estrella de La Gran Estafa 
(Ocean’s Eleven) prometió en 
un mensaje en video a través 
de Charitybuzz una cena con 
ambiente íntimo para el gana-
dor. El evento se llevará a cabo en 
Nueva York el 24 de septiembre.

Los recursos serán entregados 
a la Fundación Clooney para la 

Justicia, la cual se encarga de apo-
yar a personas que hayan vivido 
abusos en contra de sus derechos 
humanos.

“Únase al Sr. Clooney para un 
coctel privado antes de la cena, 
tome fotos y disfrute de una 
cena privada e íntima y de una 
sesión de preguntas y respues-
tas”, se lee en un comunicado 
de prensa compartido por el 
tabloide británico.

 zGeorge Clooney anunció la subasta de una cena íntima con el 
propósito de recaudar 60 mil dólares.
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Se realizará este sábado y domingo en el Parque de Las Palapas

Presentan festival 
‘Vive con Orgullo’
Habrá diversas 
actividades y shows 
durante los dos días 
de este evento

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Comité Can-
cún Pride 2024 junto con el Insti-
tuto de la Cultura y las Artes y el 
colectivo Cancuncito anunciaron 
la realización del primer festival 
“Vive con Orgullo #Existimos-
TodoElAño”, que tendrá lugar el 
24 y 25 de agosto a partir de las 
04:00 de la tarde en el Parque de 
Las Palapas.

El festival incluirá a exposito-
res y emprendedores de la Diver-
sidad Sexual, parte del colectivo 
Cancuncito, así como la presen-
tación de acróbatas, cantantes, 
bailarines y otros espectáculos, 
incluyendo el sábado 24 a las 
06:00 de la tarde la realización 
del show de drag, transformismo 
y academias de baile.

Asimismo, se tendrá la pre-
sentación de los reyes y reinas, 
tanto de los salientes de 2023 
como de los seleccionados para 
2024, además de la entrega de 
reconocimientos a personas de 
la comunidad y aliadas por su 
lucha y vida, así como el acom-
pañamiento de la alcaldesa Ana 
Paty Peralta de la Peña, como la 
primera funcionaria municipal 
que se integra a un evento de la 
comunidad.

Linger Méndez, integrante 
del Comité, expresó que si bien 
esta primera edición será única-
mente de dos días, lo que buscan 
es que en próximos años puedan 
expandirse a 4 o 5 días de celebra-
ciones, que además contribuyan 
a la activación económica de la 
zona centro, como otros festivales 
y ferias han hecho.

Fernando Manzur, director 
del colectivo Cancuncito, expresó 
que lo que buscan con esta par-
ticipación, los eventos y accio-
nes que realizan en general, es 
impulsar el talento LGBTQ+ que 
tienen y no sólo a ellos, sino a 
todos los que lo integran que 
incluyen personas aliadas a la 
causa, personas de la tercera 
edad, entre otros.

También se anunció la reali-

zación de la segunda edición del 
torneo Circuito Sur de Volleyball 
LGBTQ+, los próximos 28 y 29 de 
septiembre en el gimnasio Kuchil 
Baxal, para el que se espera con-
tar con alrededor de 12 a 15 equi-
pos de Quintana Roo y el resto de 
la República, e incluso un equipo 
del extranjero.

En este sentido, apuntaron 
que entre los equipos que han 

confirmado se encuentra los 
procedentes de Jalisco, Estado 
de México, Tamaulipas, Mérida, 
Nayarit, San Luis Potosí y, por 
primera vez en el torneo, un 
equipo invitado desde Colombia; 
con ello, esperan lograr superar 
la asistencia del año pasado de 
300 personas.

Finalmente, Linger Méndez 
indicó que también se tendrá 

en próximas fechas nuevas 
actividades para la reactivación 
del Jardín del Pintor, también 
conocido como Parque del 
Orgullo, así como el corredor 
Frida Kahlo, que conecta este 
espacio con el Parque de las 
Palapas, donde además colo-
carán una placa conmemora-
tiva de los 20 años de la lucha 
LGBTQ+ en Cancún.

 zSe presentó el festival ‘Vive con Orgullo’ que se llevará a cabo en el Parque de Las Palapas.

Confirman marcha Pride estatal para 2025
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Linger 
Méndez, integrante del Comité 
Cancún Pride, dio a conocer 
que a partir de este 24 de 
agosto comenzarán una serie 
de reuniones con los colectivos 
de la Diversidad Sexual esta-
blecidos Quintana Roo, con el 
fin de organizar y acordar la 
primera Marcha Pride estatal, 
que esperan realizar en 2025.

Al respecto, Linger Méndez 
apuntó que la marcha estatal 
ya está acordada en lo general 
entre los colectivos del estado, 
con excepción de municipios 
como Lázaro Cárdenas, donde 
por situaciones sociales no 
se cuenta con colectivos que 
puedan incorporarse, pero 
que seguirán trabajando para 
lograr la inclusión de todos.

De acuerdo con lo 
expuesto por la activista, para 
2025 ya se ha definido que 
esta marcha estatal servirá 
como el cierre de las activi-

dades del Mes del Orgullo, 
es decir, se estaría realizando 
entre finales de junio o 
principios de julio, por lo que 
parte de lo que se verá en las 
reuniones es definir la fecha 
exacta y el sitio donde se 
llevará a cabo.

En este sentido, indicó 
que existe gran ánimo por 
parte de los colectivos y, si 
bien todos quieren que sea su 
municipio el primero en tener 
esta marcha estatal, lo que se 
buscará es tener el mejor sitio 
para iniciar lo que esperan que 
sea otro evento emblemático 
de sus acciones en pro de los 
derechos de la comunidad 
LGBTQ+.

“Esta unión de norte a sur, 
como nosotros le decimos, 
busca que Quintana Roo 
también se coloque como un 
sector turístico a nivel nacio-
nal e internacional como lo es 
Ciudad de México, Monterrey 
Puerto Vallarta que tienen 
los primeros sectores de la 

marcha, y que se le reconozca 
como un destino propicio para 
el turismo rosa”, añadió.

Junto con estas charlas 
para establecer la marcha, 
mencionó que también 
estarán trabajando con los 
otros colectivos en torno al 
nuevo Parlamento Legislativo 
Abierto Comunidad LGBT+ 
que se tendrá con la nueva 
Legislatura del Congreso, 
donde deberán definir tam-
bién sedes y temas que se van 
a tratar en ese Parlamento.

Finalmente, expresó que 
estarán planteando la posibi-
lidad de ampliar al resto de 
los municipios las acciones de 
sensibilización que el Comité 
de Pride Cancún 2024 ha 
realizado en convenios con 
diferentes empresas, con quie-
nes han acordado permitir su 
patrocinio de actividad como 
la marcha Pride a cambio de 
que sus empleados reciban 
pláticas de sensibilización 
sobre la Diversidad Sexual.

Acciones preventivas en playas de Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Protección Civil del Ayunta-
miento de Benito Juárez dio a 
conocer que, durante la semana 
del 5 al 11 de agosto, se tuvieron 
alrededor de 27 mil acciones pre-
ventivas a lo largo de las playas 
públicas del destino, que fueron 
visitadas por cerca de 55 mil 
bañistas.

Antonio de Jesús Riveroll Rib-
bon, titular de la dependencia, 
indicó que, durante este periodo 
de una semana, sólo se tuvo una 
atención de primeros auxilios por 
parte de los guardavidas, con la 
mayoría siendo acciones preven-
tivas, como avisos de banderas, 
llamadas de atención o para salir 
del agua, lo que les ha ayudado a 
reducir las emergencias.

En este sentido, declaró que 
se ha observado una buena 
afluencia de visitantes a las 
playas del destino durante este 
periodo vacacional, llegando casi 
al doble de lo que han reportado 
en otras temporadas, por lo que 
continúan trabajando en reforzar 
el cuidado y los trabajos preven-
tivos en los arenales.

Como parte de esto, expresó 
que, pese a que han observado 
algunas renuncias de guarda-
vidas temporales durante estas 
semanas, en general han logrado 
mantener un número de apro-
ximadamente 30 guardavidas 
distribuidos a lo largo de las 11 
playas públicas, apoyados ade-
más por 12 guardavidas de la 
Dirección de Bomberos.

Recordó que Protección Civil 
cuenta de base con 22 guardavi-

das y dos supervisores para aten-
der a los bañistas, y para las tem-
poradas vacacionales se abren 
vacantes para la contratación de 
ocho guardavidas más para un 
periodo de alrededor de mes y 
medio, lo que dura la temporada, 
para reforzar la protección en las 
playas.

Explicó que, en el caso de 
los guardavidas eventuales, en 
ocasiones sufren algunas bajas 
mientras se desarrolla la tempo-
rada vacacional, ya que algunos 
reciben ofertas de los hoteles y 
optan por esta opción, aunque 
estas bajas no implican mayor 
afectación para los trabajos que 
realizan y suelen cubrirse en los 
días siguientes.

Con esto, junto a los guarda-
vidas de Bomberos, se cuenta 
con un personal total de 45 

 zAplaude Amatur 
reducción de tarifas en 
aeropuerto de Tulum.

Ve Amatur 
positiva 
reducción 
de tarifas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
reducción de las tarifas 
para los transportistas en 
el Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum “Felipe Carri-
llo Puerto”, hay optimismo 
entre los prestadores de ser-
vicio, puesto que es un costo 
mucho más competitivo 
que les permitirá operar sin 
pérdidas. 

Sergio González Rubiera, 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Agencias de 
Turismo Receptivo (Ama-
tur), consideró que están 
contentos con esta noticia, 
al recordar que fueron de las 
primeras agrupaciones que 
solicitaron la modificación de 
las tarifas, ya que los dejaba 
fuera de mercado.

“Nosotros teníamos que 
absorber la pérdida, así que 
enviamos oficios, tuvimos 
reuniones, lo pusimos en la 
mesa del Consejo Consultivo 
de Turismo y la gobernadora 
(Mara Lezama) nos escuchó 
y se comprometió, y gra-
cias al esfuerzo logramos 
que se redujeran las tarifas 
sustancialmente”.

Expresó que no hace falta 
un tabulador, pues es simple 
la tarifa ya que quedó en 100 
pesos para automóviles de 
transportación turística, 150 
pesos para vagonetas, 200 
pesos para microbuses y 400 
pesos para autobuses.

Apuntó que no existe un 
límite de accesos al mes, es 
decir, que podrán ingresar 
en reiteradas ocasiones al 
Aeropuerto Internacional 
de Tulum y por cada entrada, 
dependiendo de la unidad, 
es lo que tendrán que pagar.

Incluso, consideró que 
sigue siendo alta en com-
paración con el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, sin 
embargo, reconoció que ya 
no están tan elevadas como 
anteriormente, ya que paga-
ban hasta 800 pesos. 

“Estamos satisfechos y 
esto ya nos permite operar 
sin pérdidas, ese es el esce-
nario”, agregó al manifes-
tar que después de varios 
meses se lograron estos 
cambios. 

Recientemente, la Secre-
taría de Turismo del estado 
dio a conocer que, tras las 
gestiones de la mandataria 
estatal, la Dirección General 
del Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario y de Servicios 
Auxiliares Olmeca-Ma-
ya-Mexica (GAFSACOMM 
S.A. de C.V.) publicó en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción las nuevas tarifas para 
el acceso esporádico a la zona 
federal destinada a la trans-
portación terrestre turística 
en la terminal aérea. 

Estas tarifas se aplicarán 
a las empresas que propor-
cionen servicios precontra-
tados, como agencias de via-
jes y empresas de tiempos 
compartidos, que operan 
en este destino turístico y 
estarán vigentes durante 
ocho meses, tras entrar en 
vigor desde el 11 de agosto 
del año en curso.

 zLa jornada extramuros del 
CRIT será en Kantunilkín.

Hace CRIT 
atenciones 
extramuros
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Centro de 
Rehabilitación e Inclusión Infan-
til Teletón (CRIT) Quintana Roo 
implementa en estos días las 
jornadas extramuros, es decir, 
lleva sus servicios para atender 
diversas comunidades. 

Paolo Sergio Montero, director 
general de este Centro, comentó 
que mediante la Fundación tie-
nen este programa, que consiste 
en salir de las instalaciones y 
brindar atenciones en zonas 
alejadas. 

En este caso, acudirán a Kan-
tunilkín, en el municipio de 
Lázaro Cárdenas, donde las fami-
lias de esta zona podrán recibir 
los servicios que brinda el CRIT 
a niños, adultos y adolescentes.

“Van 18 personas entre médi-
cos y terapeutas, va un neuró-
logo, pediatra, médicos en reha-
bilitación, médicos en comunica-
ción humana, vamos a atender a 
población abierta. Son dos días y 
esperamos atender a alrededor 
de 60, 70 personas diarias”.

Indicó que mediante estas 
jornadas van a entender cuáles 
son las problemáticas que se 
presentan en esta zona del norte 
del estado, no obstante, recordó 
que en el CRIT atienden cualquier 
tipo de discapacidad.

Explicó que cuando hay casos 
de discapacidad musculoesquelé-
tica se les da un seguimiento y 
también los puedan captar, es 
decir, que son canalizados al CRIT, 
pues en la mayoría de las oca-
siones desconocen qué tipo de 
servicios se dan en este Centro. 

Quieren  
refrendar 
el distintivo 
Platino 
La Coordinación 
de Playas 
Platino realizó 
la verificación 
correspondiente 
en las playas 
Centro y Norte 
de Isla Mujeres, 
para refrendar 
el distintivo que 
las reconoce 
como unas de las 
mejores a nivel 
internacional.

Caso Aguakan atañe 
sólo a áreas jurídicas
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Autoridades 
de la Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillo de Quintana Roo 
(CAPA ) y del Ayuntamiento de 
Puerto Morelos dejan en manos 
de sus áreas jurídicas el cumpli-
miento de los resultados de la 
consulta pública 2022, en donde 
los ciudadanos pidieron la salida 
de Aguakan por su mal servicio y 
elevadas tarifas.

El director de CAPA, Alberto 
Covarrubias Cortés, aseguró que 
no se ha dado carpetazo al asunto, 
aunque tienen muy poco mar-
gen para tomar alguna acción en 
contra de la empresa Desarrollos 
Hidráulicos de Cancún (Aguakan), 
debido a que existen litigios pro-
movidos por esa empresa para 
evitar el retiro de la concesión.

Advirtió que tampoco puede 
hablar sobre el tema, debido a 
que se trata de un juicio en curso 
y cualquier comentario puede ser 
usado para cuestionar el debido 
proceso y resultar en contra de 
CAPA.

Por lo cual, tampoco quiso 
hablar del diagnóstico que desde 
finales de 2022 debió entregar 
a la Comisión Transitoria en el 
Congreso del estado, que se con-
formó para darle seguimiento 
a los resultados de la consulta 
pública.

Omitió también mencionar 
las posibilidades de cumplir con 
la voluntad popular de quitarle a 
Aguakan el control del agua pota-
ble en Benito Juárez, Isla Mujeres 
y Puerto Morelos, como se pidió a 
través del voto, e insistió en que 
todo depende del cuerpo jurídico 
del estado, que tiene a cargo el 
litigio en los tribunales.

“Hay un proceso legal con el 
tema de Aguakan, sin embargo, no 
puedo hablar de ese tema, es un 

asunto que llevan los abogados, 
pero nosotros estamos listos para 
cualquiera que sea el resultado o 
la sentencia que den los tribuna-
les”, insistió.

Sobre este tema también se 
cuestionó a la presidenta muni-
cipal de Puerto Morelos —uno 
de los Ayuntamientos involucra-
dos—, Blanca Merari Tziu Muñoz, 
quien también sostuvo que mien-
tras no se resuelvan los litigios 
legales, continuarán trabajando 
con Aguakan, que mantiene una 
fuerte inversión en ese municipio.

Coincidió con el director de 
CAPA, y dijo que dar respuesta a 
los ciudadanos que votaron contra 
Aguakan en la consulta pública 
depende de las autoridades juris-
diccionales y, en específico, de los 
juzgados que llevan los juicios pro-
movidos por la empresa.

Hasta la fecha, ni los diputados 
locales ni los juzgados y ninguna 
otra autoridad le ha ordenado o 
instruido para retirar a Aguakan 
de ese municipio, tampoco de 
seguir trabajando con ellos, por 
lo que continúan laborando de 
manera conjunta y coordinada 
algunos proyectos de infraes-
tructura para ampliar las redes 
de agua y alcantarillado. 

El cuerpo jurídico trabaja tam-
bién en los litigios entre el Ayun-
tamiento y la empresa, y será sólo 
hasta que se resuelvan cuando 
puedan ejercer alguna acción en 
contra de ese consorcio privado.

“Seguimos trabajando con 
normalidad, no hemos recibido 
ni del Congreso ni de Aguakan 
ni de ninguna otra instancia la 
orden de suspender las activida-
des con ellos, estamos en plena 
ejecución de obra pública, en 
donde Aguakan tiene mucho que 
ver y entonces en Puerto Morelos 
seguimos trabajando con ellos de 
manera normal”, explicó.
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Es México el quinto país en esta tasa a nivel mundial

Crece positividad 
en pruebas Covid
Registra el país alza 
de 653 a 2,152 casos 
confirmados en 
cuatro semanas

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- México es 
el quinto país a nivel mundial con 
más alta tasa de positividad en 
las pruebas de Covid-19, reportó 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS).

En su más reciente Actuali-
zación Epidemiológica Covid-
19, publicada el martes, indicó 
que el promedio de positividad 
de la prueba de PCR del SARS-
CoV-2 a nivel global se elevó 
de 7.4 por ciento el 24 de junio 
de este año al 13 por ciento el 
21 de julio.

Durante ese periodo, explicó, 
se analizaron cada semana un 
promedio de 17 mil 358 muestras 
en 85 países para detectar la pre-
sencia del SARS-CoV-2.

“Al final de la semana del 
informe que finalizó el 21 de julio 
de 2024, el 31 por ciento (26/85) de 
los países informaron una activi-
dad elevada del SARS-CoV-2 (10 
por ciento de positividad de las 
pruebas o más), siendo los cinco 
más altos la República de Mol-
davia (75 por ciento), Bélgica (67), 
Suiza (40), España (39.3) y México 
(37)”, detalló.

En el caso de México la tasa de 
positividad aumentó 14.5 puntos 

respecto al 24 de junio.
El número de casos confir-

mados de Covid-19 en el país, en 
tanto, aumentó de 653 a 2 mil 152 
en el periodo.

Entre los 40 países que 
informan sistemáticamente 
sobre nuevas hospitalizaciones 
por Covid-19, indicó la OMS, 21 
registraron un aumento del 20 
por ciento o más en el periodo 
de cuatro semanas.

En Estados Unidos, detalló, la 
cifra de hospitalizaciones pasó de 
2 mil 321 a 3 mil 903; en Grecia 
pasó de mil 199 a 2 mil 504; en 
Italia de 802 a mil 824; en Colom-
bia de 518 a mil 175, y en México 
de 2 mil 434 a 606.

A nivel global, señaló, se regis-
traron más de 2 mil 800 muertes 
por Covid-19, de las cuales mil 
801 ocurrieron en Estados Uni-
dos, 298 en Portugal y 130 en Ita-
lia. En México se registraron 30.

La OMS señaló que, a nivel 
mundial, JN.1 es la variante de 
interés del SARS-CoV-2 más 
reportada. Fue detectada en 135 
países y representó el 25.7 por 
ciento de las secuencias en la 
semana que concluyó el 21 de 
julio.

“La última evaluación de 
riesgo de JN.1 se publicó el 15 de 
abril de 2024, con una evalua-
ción general de bajo riesgo para 
la salud pública a nivel mundial 

basada en la evidencia disponi-
ble”, apuntó.

MENOR CARGA
  En su más reciente Informe 
Semanal de Covid-19, Influenza 
y Otros Virus Respiratorios, con 
cierre al 5 de agosto, la Secretaría 
de Salud indicó que al comparar 
la curva epidémica de casos de 
2024 con las de los últimos cuatro 
años se observa una menor carga 
de enfermedad. 

Al comparar la información 
preliminar acumulada hasta la 
semana epidemiológica 31 de 
2024 contra la de 2023 a la misma 
fecha, detalló, se reporta 28 por 
ciento menos de casos.

Dentro del Top 20
Países con mayor número de casos de Covid-19 reportados a la OMS entre el 1 y el 28 de julio  
de 2024*:

39,800

22,800
20,200 19,100

10,700 8,500
3,700 2,300

 *Sin datos disponibles
para Estados Unidos

Italia Rusia Grecia Reino 
Unido

Nueva 
Zelanda Malasia Colombia México

Plantea 
iniciativa 
respecto 
a ONG
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A menos 
de 50 días de terminar su 
sexenio, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador propuso 
una reforma legal para regular 
el financiamiento a las organi-
zaciones no gubernamentales 
(ONG).

El mandatario federal rea-
lizó el planteamiento durante 
su mañanera, tras cuestionar 
los pagos que personas físicas 
y morales realizan a agrupacio-
nes civiles y que son deducibles 
de impuestos.

De manera particular, se 
refirió al caso de la organización 
Mexicanos contra la Corrup-
ción y la Impunidad (MCCI), 
fundada por el empresario 
Claudio X. González y sobre la 
cual solicitó un informe a la 
Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF).

Pablo Gómez, titular del 
organismo, dio a conocer que, 
durante este sexenio, MCCI 
recibió 96 millones de pesos 
del gobierno de Estados Uni-
dos y 299 millones de pesos 
de empresas y particulares en 
México.

“Otra medida va a ser 
pedirle a la Procuradora Fiscal 
que lleve a cabo una revisión 
junto con el SAT sobre estos 
donativos, ver si se ajustan a lo 
que establecen las leyes y que 
se nos presente un informe”, 

planteó AMLO.
“Y como lo plantea Pablo, 

todavía estamos en tiempo de 
hacer algunas modificaciones, 
de presentar iniciativas de ley 
para que no sea con recursos 
del mismo pueblo que se lleven 
a cabo campañas en contra de 
los intereses de la mayoría de 
los mexicanos, porque cuando 
se deducen impuestos por 
donativos son ingresos que no 
llegan a la hacienda pública y 
que no pueden utilizarse para 
el desarrollo del país en benefi-
cio de todos los mexicanos, sino 
que les regresen estos recursos 
y se utilizan con propósitos fac-
ciosos. Se está dando un uso 
indebido al presupuesto, eso 
lo tenemos que revisar”.

López Obrador reveló que 
enviará una carta al presidente 
Biden sobre el financiamiento 
de su gobierno a MCCI.

“Voy a enviarle una carta al 
presidente de Estados Unidos, 
al presidente Biden sobre este 
tema, y además la Secretaría 
de Relaciones Exteriores va a 
hacer una nota diplomática con 
el mismo tema, porque consi-
deramos que abiertamente hay 
injerencia del gobierno de Esta-
dos Unidos en asuntos que sólo 
corresponden a la soberanía de 
nuestro país”, adelantó López 
Obrador.
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 zAMLO quiere que se regule 

el financiamiento a las ONG.

Me retiraré  
en silencio:  
Gutiérrez
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tumul-
tuoso, a gritos, en una carpa 
especialmente montada en el 
Zócalo, con más de medio gabi-
nete federal y la próxima manda-
taria, Claudia Sheinbaum, y con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el centro de la aten-
ción, aunque sin decir nada, la 
escritora Beatriz Gutiérrez Müller 
presentó su libro “Feminismo 
silencioso”.

Fue, en la apariencia, una 
despedida de Gutiérrez Müller, 
investigadora, escritora, esposa 
del presidente, que en su libro 
escribió sus memorias en Pala-
cio Nacional y al lado de AMLO.

“Es como el final de las pelí-
culas que ya se acerca y, como yo 
no pedí estar en la esfera pública, 
me voy a retirar de igual modo, 
sobre todo de la esfera política. 
No es lo mío y, aunque fui pública 
o soy pública por razones ajenas 
a mi voluntad, me retiraré silen-
ciosamente también para vivir 
con toda la prudencia que me 
caracteriza lo que resta de mi 
vida”, dijo.

A pesar de que el libro presen-
taba una forma del feminismo y 
de que López Obrador no quería 
ser el centro de la atención, al 
final lo fue.

En la esquina de Palacio y la 
Suprema Corte había más retra-
tos, libros y mensajes de despe-

dida para él y seguidores de él 
que coreaban “¡Es un honor estar 
con Obrador”, que sólo a veces 
los asistentes —unos 250 que 
alcanzaron lugares detrás de los 
políticos, unos mil detrás de las 
vallas—, se acordaban de lo que el 
acto era y gritaban ¡Es un honor 
estar con Bety hoy!”.

Silencioso también, el presi-
dente salió de la mano de Gutié-
rrez Müller, caminó 50 pasos y 
ocupó un lugar en la primera fila, 
frente a la mampara con una foto 
de ella vestida de rojo en un pasi-
llo de Palacio Nacional.

Hubo cinco presentadores, 
entre ellos la exembajadora de 
México en Ecuador, Raquel Serur, 
la gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez, y la pro-
ductora Verónica Velasco, quienes 

elogiaron a la autora y festejaron 
los avances del régimen. 

Incluso Gutiérrez Müller, que 
cuando su marido deje el cargo 
no se irá a su finca con él, reivin-
dicó al gobierno en un discurso 
que mezcló sus sentimientos.

“Este país ya cambió, no pue-
den tratarnos como hace años. 
Ojalá lo entiendan los que están 
renuentes a comprender este 
principio elemental, que es la 
comprensión de nuestro prójimo. 
Si no hay una comprensión de sus 
necesidades, de sus emociones, 
no se ha entendido nada”, señaló.

Gutiérrez Müller moderaba, 
pedía silencio, promovía la 
compra de su libro, agradecía la 
paciencia cuando la presentación 
ya pasaba una hora y media. 
“Nunca les quité mucho tiempo 

tampoco”, dijo.
Quería decir que, no por 

haberse quedado callada en 
muchos temas, no tenía algo que 
decir. Que su manera de protes-
tar durante el gobierno que ya se 
acaba era, dijo, guardar silencio.

“El silencio tiene lugar para 
hablar también como forma de 
protesta. Y a los que van ahora 
a gobernar, empezando por 
nuestra presidenta, pedirles que 
nunca se olviden de dónde vie-
nen. Así de simple. Y que, si guar-
damos silencio nuevamente, algo 
andamos protestando”, aseveró.

El primero en retirarse con 50 
pasos fue el presidente. Entró a 
Palacio solo, levantando el brazo, 
mientras Gutiérrez Müller insis-
tía en que ya habrá otro momento 
para firmar los libros.

 zBeatriz Gutiérrez Müller, esposa de AMLO, presentó su libro ‘Feminismo silencioso’.

Investigan acoso 
dentro de Profeco
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de la Función Pública (SFP) 
realiza una investigación contra 
David Aguilar Romero, actual 
titular de la Procuraduría Fede-
ral del Consumidor (Profeco), por 
presunto acoso sexual y laboral.

En abril pasado, Giovanna 
Salem, la exsecretaria particu-
lar del titular de la dependencia, 
denunció la presión y acoso de 
David Aguilar.

Giovanna Salem presentó 
audios, fotografías y compartió 
chats de los mensajes del actual 
titular de la Profeco. La denuncia 
también fue presentada ante la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH).

David Aguilar era coordi-
nador general de Educación y 
Divulgación de Profeco, pero 
asumió la titularidad de la Pro-
curaduría en octubre del 2023, 
tras la licencia presentada por 
el titular, Ricardo Sheffield, 
para contender con Morena 
por la senaduría de su natal 
Guanajuato.

Tras las denuncias, la SFP 
abrió una carpeta de investiga-
ción. Funcionarios de la Profeco 
revelaron que David Aguilar uti-
liza a parte del equipo jurídico 
de la Profeco para preparar su 
defensa legal.

Colaboradores del nuevo 
equipo de la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, recibieron 
una denuncia con detalles del 
acoso sexual y laboral, pues 

David Aguilar presume entre sus 
colaboradores que será ratificado 
en el nuevo gobierno.

Desde la denuncia en abril 
pasado, el titular de la Profeco 
ha guardado silencio.

Uno de los chat que 
Giovanna Salem presentó 
como prueba contra 
David Aguilar Romero, 
actual titular de la 
Profeco.

Quién es quién  
¡en el acoso!

Continuará Birmex compra de  
fármacos el siguiente sexenio 
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El próximo 
sexenio, la empresa de participa-
ción estatal mayoritaria, Birmex 
seguirá a cargo de la compra 
de los medicamentos, anunció 
Claudia Sheinbaum.

— ¿Quién se hará cargo de 
la compra de medicamentos, 
IMSS, IMSS-Bienestar…?, se le 
preguntó a la próxima presi-
denta de México.

“Birmex, vamos a seguir 
trabajando con ellos, es algo 
que se estuvo desarrollando 
durante este gobierno”, respon-

dió Sheinbaum.
“El modelo se está con-

solidando, eso es algo muy 
importante, vamos a seguir 
trabajando para que Birmex 
adquiera los medicamen-
tos y haya un modelo de 
distribución”.

Durante el sexenio de 
Andrés Manuel López Obra-
dor, Birmex se convirtió en la 
quinta institución a cargo de 
las compras consolidadas del 
sector salud, luego de que, 
durante más de 15 años, el IMSS 
las manejó a través de una vein-
tena de comercializadoras que 

a su vez las adquirían a las far-
macéuticas para venderlas al 
gobierno federal y distribuirlas 
en los hospitales del país.

El presidente acusó que este 
sistema se prestaba a operacio-
nes de corrupción y desmanteló 
el sistema. 

A lo largo del sexenio, la 
Secretaría de Hacienda, la 
UNOPS —organismo desconcen-
trado de Naciones Unidas—, el 
Instituto de Salud para el Bien-
estar (Insabi) y, brevemente, la 
Secretaría de Salud, a finales de 
2023, se encargaron de las mega-
compras de medicamentos.

Aunque la UNOPS había 
ofrecido cumplir en tiempo y 
forma con la adquisición de 
fármacos de última genera-
ción a precios más bajos, el 
organismo no cumplió con la 
totalidad de las compras, lo 
que provocó el desabasto en 
el sector Salud, y que el Insabi 
y las instituciones de salud 
asumieran las compras de los 
faltantes. 

El gobierno federal enfrentó 
problemas como partidas desier-
tas, costos adicionales por dis-
tribución y compras excesivas 
o mal planeadas.

 zEn el siguiente gobierno federal, Birmex mantendrá la 
compra de fármacos.
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 zEl delantero Kyllian Mbappé marcó en su debut con el Real Madrid y ganó su primer trofeo internacional a nivel de clubes.

Los españoles ganaron la Supercopa de Europa al Atalanta

Inicia Mbappé con título 
su aventura en Madrid
El delantero  
anotó gol en  
su debut con  
los ‘merengues’

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-El Real Madrid 
se coronó en la Supercopa de 
Europa tras vencer 2-0 al Ata-
lanta, en el Estadio Nacional de 
Varsovia. Con este resultado, 
los españoles se convierten en 
el equipo más veces ha ganado 
este trofeo, con seis títulos en sus 
vitrinas.

El delantero Kylian Mbappé 
debutó como jugador de los 
merengues en la posición de 
delantero centro, con los brasi-
leños Rodrygo y Vinicius Júnior 
a los costados y más adelante 
en el partido haría su primera 
anotación con esta camiseta. 
Del otro lado, el equipo de Gian 
Piero Gasperini salió con tres 
defensas centrales, para cubrir 
los espacios.

Desde el principio el partido se 
vio cortado por faltas que frena-
ban el avance de los madridistas, 
que le valieron a Ederson la pri-
mera amonestación del encuen-
tro. Pero no sería la única, pues 

Jude Bellingham y Vinicius tam-
bién verían una tarjeta amarilla 
antes de finalizar la primera parte.

Los equipos se fueron al des-
canso con cuatro remates para 
cada uno, pero sólo el Atalanta 
tuvo un tiro con dirección a la 
portería de Thibaut Courtois. 
Por lo que el empate se mantuvo 
hasta el complemento.

Con paciencia, el Real Madrid 
abrió los espacios y por medio de 
Vinicius quien puso la asistencia 
dentro del área para Federico Val-
verde,  quien empujó el balón 
sin marca, para poner el 1-0. El 
brasileño tuvo otro disparo que 
fue atajado por Juan Musso.

Los de Bérgamo trataron de 
responder con ataques por las 
bandas, pero la defensa de los 
españoles estuvo atenta para 
evitar los ataques. Los españo-
les ampliaron la ventaja cuando 
Rodrygo recuperó el balón en una 
salida de lo italianos, en la misma 
jugada, Bellingham dio el pase a 
Mbappé, para marcar su primer 
gol con el equipo.

El Atalanta trató de reaccio-
nar con algunos cambios a la 
ofensiva, pero se encontró ante 
un equipo español con mucha 
experiencia en estas finales, que 
mantuvo el 2-0 hasta el silbatazo 
del árbitro.

Estoy satisfecha 
con el papel en 
París: Guevara
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Ana Gue-
vara, titular de la Comisión 
Nacional de Cultura Física 
y Deporte, aseguró que está 
“satisfecha” con el desempeño 
de la delegación mexicana en 
los pasados Juegos Olímpicos 
de París 2024. Sin embargo, la 
ex atleta reconoció que algunas 
disciplinas no cumplieron con 
las expectativas que se tenía 
en los resultados y medallas.

“Estoy satisfecha por el 
papel desempeñado en los Jue-
gos Olímpicos y agradecida con 
todos los integrantes de esta 
administración de la CONADE”, 
declaró Guevara en conferencia 
de prensa informativa sobre la 
última justa veraniega.

La funcionaria insistió que 
desde 2019 se han invertido “3 
mil 428 millones de pesos en 
apoyos a deportistas” y que “es 
necesario el incremento (del 
presupuesto) con estrategia. 
Hay dos cosas en las que sí 
tenemos que apostar y la lista 
de prioridades, una son entre-
nadores y la otra el desarrollo a 
temprana edad”, añadió.

Guevara aclaró por qué 

no estuvo cerca de los atletas 
durante los Juegos Olímpicos. 
“Recuerdo que mi acreditación 
no tiene acceso a las áreas 
deportivas, sólo tengo acceso al 
salón de ministros, o miembros 
de comités olímpicos” explicó.

La titular de la CONADE 
mencionó que hubo muchos 
ataques de la prensa y “se vol-
vió un nado sincronizado de 
desinformación, cuando en 
Transparencia pueden solicitar 
la información”.

La ex atleta dijo que solici-
tarán al presidente “el incre-
mento de la beca vitalicia de 
los medallistas, es un reco-
nocimiento para quienes les 
han dado prestigio a este país. 
Hay varios colegas que depen-
den de este ingreso para vivir. 
Sin embargo, La última pala-
bra la tiene la Secretaría de 
Hacienda”.

Guevara también evitó 
hablar sobre su continuidad 
en la CONADE para el próximo 
sexenio. “No estoy en este 
momento en busca de (renovar). 
La tarea que nos atañe es de los 
Juegos Olímpicos y vienen los 
Paralímpicos, sería irresponsa-
ble tomar pauta para hacerlo, 
no es una despedida”, recalcó.

 zLa titular de la CONADE mencionó que se analizará el desempeño 
y el presupuesto de algunas disciplinas como taekwondo.

Mexicanos se alistan 
rumbo a Paralímpicos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La delegación 
mexicana comenzó la etapa final 
de su preparación rumbo a los 
Juegos Paralímpicos de París 
2024. La delegación viajó a Fran-
cia y España para realizar cam-
pamentos de cinco disciplinas 
diferentes, previos a la justa que 
se llevará a cabo del 28 de agosto 
al 8 de septiembre.

Los arqueros Samuel Molina 
y Víctor Sardina, junto con los 
entrenadores Sandra Loza y 
Antonio Hidalgo viajaron a Com-
piegne, Francia, para afinar deta-
lles y adaptarse al nuevo huso 
horario. En tanto que Eduardo 
Sánchez Reyes de boccia, viajó a 
Dijon, con el ‘coach’ David Her-
nández y su auxiliar de compe-
tencia Amanda Reyes.

Los remeros Ángeles Gutié-
rrez y Miguel Nieto también fue-
ron a Francia, en la comuna de 
Brive, junto con la entrenadora 
Alenajdra Menzi, desde ese lugar 
viajarán a París. 

En tanto que los paratletas 

Juan Pablo Cervantes, Osiris 
Machado, Rosa Carolina Castro, 
Leticia Ochoa, Leonardo Pérez 
y María Guadalupe Navarro, 
se trasladaron a Pontevedra, 
España, para contiunuar su 

acondicionamiento.
Por último, el equipo de para-

natación formado por Diego 
López, Natalia González, Cristo-
pher Tronco, Paola Ruvalcaba, 
Jesús Rey, Naomi Ortiz, Ángel 

Camacho, Fernando Gutiérrez y 
Haidee Aceves estará en el Gra-
nada, España.

La delegación mexicana lle-
gará a la Villa Paralímpica el 21 
de agosto.

 zLos paratletas viajaron con sus entrenadores para acostumbrarse al huso horario y terminar su 
preparación.

Vive F1 temporada más competitiva 
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-La tem-
porada 2024 de la Fórmula 1 ha 
sorprendido a los fanáticos con el 
desplome de Red Bull y el salto de 
calidad de McLaren y Mercedes.

Después de 14 carreras, se dan 
dado resultados que pocas veces 
se ven en la máxima categoría, 
por ejemplo, que cuatro equipos 

hayan subido ya a lo más alto del 
podio, al menos una vez, como 
sucedió en 2021.

Lando Norris y Oscar Piastri 
por McLaren, George Russell y 
Lewis Hamilton por Mercedes, 
Charles Leclerc y Carlos Sainz Jr. 
por Ferrari y la escudería Red Bull 
con Max Verstappen.

Además, Russell y Verstappen 
protagonizaron una de las Califi-
caciones más cerradas, al regis-

trar en Canadá tiempos iguales 
de 1’12”000. En esa ocasión el 
británico se quedó con la pole al 
hacer su vuelta antes.

Una situación igual se pre-
sentó en el GP de Europa de 
1997 (en Jerez) con Michael Schu-
macher, Jacques Villeneuve y 
Heinz-Harald Frentzen calcando 
el crono de 1’21”072.

Antes del parón de verano, 
Mercedes y McLaren se pelea-

ron la victoria de Bélgica hasta 
los últimos metros. Russell había 
cruzado la bandera a cuadros en 
primer lugar con una ventaja de 
0.526 décimas de segundo sobre 
su compañero Hamilton, pero fue 
descalificado y heredó el triunfo.

Aún así, el margen entre el 
siete veces campeón de la F1 y 
Piastri, el nuevo segundo lugar, 
quedó en 0”647, la distancia más 
corta en el año.

 zAl menos siete pilotos diferentes han ganado carreras en lo que 
va del 2024.

Pierde el año
Los Vikings confirmaron que el quarterback 
J.J. McCarthy sufrió una rotura de menisco 
en la rodilla derecha y se perderá la 
temporada. El novato fue elegido en la 
primera ronda del Draft 2024.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



ESPECIALES   7

ESPECIALES   7

 

DATO SECTUR 
Durante este año se 
tienen registrados 73 
millones 796 mil 573 
asientos programados 
en vuelos nacionales.

paraíso EN ÁFrICa
Si estás cansado de pasar vacacio-
nes en playas o sitios saturados por 
turistas, tienes la opción de explorar  
Santo Tomé y Príncipe, un paradisía-
co país africano de sólo mil kilóme-
tros cuadrados, formado por varias 
islas en el Golfo de Guinea, donde 
todavía puedes descansar a tus an-
chas casi en solitario.

Encontrarás bellísimas playas de 
arena dorada, un mar turquesa, her-
mosas cascadas, selva y, sobre todo, 
mucha tranquilidad.

Más inforamación en (https://
travelwithconscience.com). 

TEsoros BrasILEÑos 
Para conectar con la naturaleza, qué tal una esca-
pada a Morro de São Paulo, en Brasil. Pero no nos 
referimos a São Paulo, la urbe, sino a una región 
en la que se encuentran tanto la 
idílica isla de Tinharé como im-
portantes tesoros naturales: la 
Chapada Diamantina, la ciudad 
de Salvador de Bahía, bellas  
playas y selvas. No faltan los 
resorts, restaurantes y bares en 
entornos paradisíacos.

Más inspiración en 
(www.youtube.com/
watch?v=tcnszvMYumo). 

ENTrE VIÑEDos
Disfruta de una inolvidable experiencia enoturís-
tica en Salta, en el noroeste montañoso de Ar-
gentina, destino en el que podrás hospedarte en 

una espléndida hacienda, rodea-
da de increíbles vistas panorá-
micas, viñedos y hasta un mu-
seo. Ahí podrás montar a caba-
llo, nadar, degustar los mejores 
platillos, realizar catas y descan-
sar a tus anchas.

Más detalles en (www.bo-
degacolome.com/turismo). 

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

YU
CA

TÁ
N EDÉN

DE
L ECOTURISMO Los amantes de la biodiversidad 

hallarán en Sisal y zonas aledañas 
la oportunidad de reconectar con 
la naturaleza y oír bellas historias

arGeLia MauPOMÉ 

ENVIADA

Sisal, unos de los siete Pueblos 
Mágicos de Yucatán, destaca 
por su cultura e impresionante 
biodiversidad. Esta encantadora 
zona pesquera, situada a menos 
de una hora y media del centro 
de Mérida, ha apostado por un 
turismo responsable y muestra 
con orgullo sus cuatro ecosiste-
mas: mar, laguna costera, petén 
y manglares. 

Prueba de ello son los entu-
siastas lugareños quienes, desde 
hace algunos años, han decidido 
compartir su cultura y las maravi-
llas naturales de la región.

La historia reconoce a Sisal 
como un puerto marítimo im-
portante en la época colonial y 
los viajeros de hoy en día lo ad-
vierten como un pintoresco po-
blado ubicado en la costa norte 
de Yucatán.

Obligado es deambular, ya 
sea pie o a bordo de una bicicle-
ta, por sus calles empedradas y 
fotografiar las fachadas de sus 
casas. Entre los obligados a visi-
tar están el Fuerte de Santiago y 
su faro, la Casa de la Emperatriz 
Carlota, la ex Aduana Marítima 
y el Muelle.

Aunado a su legado históri-
co, Sisal presume hermosas pla-
yas de arena blanca que se pres-
tan para pasear en bote y avistar 
la belleza del entorno.

Vale la pena entregarse a las 
mieles del ecoturismo y el Puer-
to de Abrigo Sisal es el punto de 
encuentro donde Manuel Álvarez 
y Enrique Mex, de Ziz Ha Tours, 
reciben a los viajeros para guiar-
los a lo largo de un trayecto de 12 
kilómetros en dirección al oriente 
de la costa de Sisal y hallar otras 
maravillas aledañas como la Re-
serva Estatal El Palmar, misma 
que se encuentra entre los mu-
nicipios de Hunucmá y Celestún. 

En el camino, Manuel y Enri-
que cuentan sobre la vida de los 
locales y las medidas de conser-
vación que tienen para preservar 
la belleza natural de la región; una 
de ellas es la no introducción de 
proyectos inmobiliarios masivos. 

Otro de los atractivos de la 
zona que los gentiles guías llevan 
a conocer es La Carbonera, un 
espacio que se formó de manera 
natural tras el paso del huracán 
Gilberto en 1988, que provocó la 
unión del agua dulce de la laguna 
y la salada del mar. 

Si bien la observación de flo-
ra, fauna y aves es un deleite vi-
sual, la travesía debe continuar...

Y U C A T Á N

MéridaReserva Estatal
El Palmar

Sisal

La Carbonera

Hunucmá

Celestún

Golfo de México

N

UN pasEo sErENo   
Antes de recorrer los manglares 
de esta zona yucateca, hay que 
cambiar de embarcación debi-
do a que la profundidad es de 
50 centímetros. Algunos optarán 
por pequeños botes conocidos 
como chalanas y otros preferirán 
remar a bordo de un kayak.

El esfuerzo vale la pena, 
pues al entrar al afluente abra-
zado por los mangles, el ambien-
te se torna sereno. Sólo los más 
observadores podrán ver a los 
cangrejos asomarse de entre las 
raíces de la tierra. El clímax de la 
travesía se presenta al llegar a un 
ojo de agua. 

Antes de regresar al puerto, 
se hace una última parada en La 
Bocana, que no es más que un 
banco de arena entre el mar, don-
de Ziz Ha Tours monta un picnic. 
Ceviche, panuchos, salbutes, 
empanadas y frutas como piña, 
mandarinas y mangos forman 
parte del menú que se disfruta 
con el sonido del oleaje de fondo 
junto a la suave brisa que acaricia 
la piel. También es el momento 
perfecto para tomar fotos, medi-
tar o simplemente relajarse.

La marea agitada hace que 
el regreso sea un poco más largo, 
pero al llegar al punto de parti-
da no queda más que agradecer 
por la magnífica biodiversidad 
que se tiene en esta región de la 
Península de Yucatán.

Volamos de la Ciudad de 
México a Mérida por Aero-
méxico. Posteriormente nos 
trasladamos en auto a Sisal. 
Además de realizar reco-
rridos ecoturísticos con los 
expertos de Ziz Ha Tours, 
disfrutamos de los servi-
cios del Club de Playa Pal-
mar de Sisal. El destino es 
ideal para tomar clases de 
kitesurf. Si vas con amigos 
Las Hamacas es una buena 
opción que se puede ren-
tar en la plataforma Airbnb. 
Más información en (www.
instagram.com/zizhatour 
y en yucatan.travel). 

Nuestra 
experiencia 

aDMIra EL ECosIsTEMa 

pasEo por UN ojo DE agUa

pICNIC DE zIz ha ToUrs

rEsErVa EsTaTaL EL paLMar

praCTICa gasTroTUrIsMo
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MEJORAN INFRAESTRUCTURA
El Ministerio de Comercio Exterior y Turismo (Mincetur) iniciará la 
construcción de un embarcadero turístico en la comunidad Llachón, 
en el distrito de Capachica, a orillas del Lago Titicaca, en Puno, Perú. 
El proyecto incluirá un mirador, una zona para artesanos, estaciona-
mientos, señalización turística y más servicios. Con lo anterior se es-
pera beneficiar a más de 220 mil turistas. Staff

EXPANDE SUS HORIZONTES
A partir de diciembre de este año, Viva Aerobus añadirá un total  
de ocho nuevas rutas desde Guadalajara. Los destinos internacio-
nales incluyen a Oakland, San Antonio, Las Vegas y Dallas; mientras 
que las nacionales contemplan a Mexicali, Puerto Escondido, Ciudad 
Obregón y Torreón. Estas novedades representan un crecimiento del 
35 por ciento en conexiones desde la capital de Jalisco. Staff

DESTACAN PREFERENCIAS
Según datos analizados por Squaremouth.com, el mercado de se-
guros de viaje líder del país, en pólizas de seguros adquiridas para 
el otoño, los viajes desde EU aumentan un ocho por ciento para esa 
época, con Italia como destino favorito. También resalta que los cos-
tos de las travesías subieron un 36 por ciento en comparación con el 
año pasado pues pasaron de 5 mil 907 dólares a 8 mil 56.  Staff

COMPARTE ESTUDIO  
Civitatis, plataforma líder en distribución online de visitas guiadas, 
actividades y excursiones en español en 160 países, presentó un es-
tudio para dar a conocer las preferencias y comportamientos de los 
viajeros mexicanos. Reportó, por ejemplo, un crecimiento en el nú-
mero de mexicanos que viajan al extranjero, con un incremento del  
85 por ciento de turistas de enero a mayo de 2024 en comparación 
con el mismo periodo de 2023. Staff

PERJUDICAN AL TURISMO
La crisis turística en Ecuador afecta a las provincias de Manabí, Santa 
Elena y Guayas. Tanto Carlos Abad, presidente de la Cámara de Tu-
rismo de Santa Elena, como la Federación Hotelera destacan la inse-
guridad y la corrupción como factores del problema, ya que dañan 
la imagen del país como destino turístico. Entre enero y junio de este 
año llegaron 589 mil turistas, 16 por ciento menos que en 2023. Staff

CONECTA DESTINOS
Fiji Airways lanzará vuelos directos entre Nadi, Fiji y el Aeropuerto 
Internacional de Dallas Fort Worth en Texas, a partir de diciembre de 
2024. Operará tres frecuencias semanales a bordo del Airbus A350-
900 XWB y contará con 301 asientos en clase económica que recién  
ganaron el premio a la mejor clase económica de Australia y el Pací-
fico en los premios SKYTRAX World Airline Awards 2024. Staff
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FESTEJA UNA DÉCADA
Four Seasons Resort Orlando at Walt Disney 
World celebra 10 años con un programa espe-
cial de agosto 2024 a julio 2025. Incluirá una 
pista de patinaje, un speakeasy bar, fiestas  
temáticas y una colección de arte de Dom Co-
rona. El café Lickety Split tendrá pop-ups jun-
to a la piscina Explorer, y el Lazy River ofrecerá 
fiestas musicales y entretenimiento de jueves a 
sábado durante la primavera de 2025. Staff

TRANSFORMA ESTANCIAS
Dukley Hotels & Resort, el exclusivo resort de 
cinco estrellas en Budva, Montenegro seleccio-
nó a Hudini, un proveedor de soluciones de ho-
telería inteligente, para mejorar la experiencia 
de los huéspedes con una aplicación móvil. La 
app permite hacer check-in y check-out online, 
pedidos de comida, solicitudes de limpieza, re-
servas en restaurantes, ofertas personalizadas 
y también podrán acceder a servicios externos 
como información sobre el destino. Staff

CONSTRUYEN PARAÍSO
Rosewood Exuma será la nueva joya de Rosewood Hotels & Resorts en Exuma, Bahamas, un prístino ar-
chipiélago de 365 cayos. Concebido en asociación con Yntegra Group, una empresa de inversión privada 
con sede en Miami, el desarrollo estará en una isla privada de 124 acres y tendrá con 33 suites de lujo. Con 
vistas espectaculares, la propiedad contará con un club de playa, puertos deportivos, restaurantes y un 
santuario de bienestar. Staff

MIRADOR DE CRISTAL IXTLÁN DE JUÁREZ

FARO MAZATLÁN

PASARELAS DE CRISTAL
Nuestro País cuenta con una infinidad de impresionantes paisajes que  
se pueden disfrutar desde distintos miradores. Escanea este código QR  
y conoce en nuestra página web algunos sitios que, además de brindar  
espectaculares panoramas, ofrecen una experiencia única a quienes  
desean combinar la belleza natural con la adrenalina.

México de la A la Z

Hoy toca con Ñ de…
Hay tantos destinos, paisajes, tradiciones y sabores por descubrir, que iremos 
repasando de la “A” a la “Z” algunos de los atractivos del País, para que te animes 
a programar una escapada. ARGELIA MAUPOMÉ

Ñame. Si bien este tu-
bérculo no es originario 
del País, sí se consume 

en algunas regiones mexicanas, 
especialmente en zonas tropica-
les y costeras. Este alimento es 
valorado por su versatilidad en la 
cocina y su alto contenido nutri-
cional, rico en carbohidratos com-
plejos, vitaminas y minerales. Se 
utiliza en diversas preparaciones 
tradicionales, como guisos, sopas 
y postres, destacando por su sa-
bor suave y textura cremosa. Otra 
connotación que se la da, espe-
cialmente en Veracruz, es que se 
utiliza para describir a una perso-
na tacaña.

Ñ ähñu. También 
escrita como Hñahñu, 
es la palabra empleada 

por el pueblo otomí para referir-
se a ellos mismos y a su lengua. 
Son uno de los pueblos origi-
narios de México más antiguos, 
con una presencia significativa 
en estados como Hidalgo, Que-
rétaro, Puebla, Estado de México 
y Michoacán. La cultura Ñähñu 
se caracteriza por sus ricas tra-
diciones una lengua diversa que 
cuenta con nueve variantes lin-
güísticas, habladas en diferentes 
regiones de México. También 
destaca su cocina tradicional y 
los textiles que elaboran.

Ñuu Savi. De acuer-
do al Instituto Nacional 
de los Pueblos Indíge-

nas (INPI), es el término usado 
por el pueblo mixteco para re-
ferirse a su tierra ancestral en las 
regiones de Oaxaca, Guerrero 
y Puebla; proviene del mixteco 
que significa “Pueblo de la Llu-
via”. Históricamente, La Mixteca 
ha sido dividida en Alta y Baja. 
La parte Baja abarca una porción 
conocida como Mixteca de la 
Costa, situada en la vertiente del 
Pacífico, mientras que en Oaxaca, 
ocupa 189 municipios.
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